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Concurso da Prefeitura de Moreira Sales: 
inscrições abertas até o dia 5 de setembro

Seguem abertas as inscrições para o concurso público visando da prefeitura 
de Moreira Sales. O concurso tem o objetivo de preencher vagas em 28 setores 
da administração. Os interessados têm até o dia 5 do próximo mês de setembro 
para se inscreverem e as inscrições devem ser feitas no site da Fundação Fafipa, 
empresa responsável pela realização do concurso.

Em ritmo lento, se inicia nesta 
sexta-feira, a campanha eleitoral

Ao contrário de elei-
ções passadas, em que a 
campanha mal começa-
va e os candidatos já es-
tavam nas ruas fazendo 
corpo a corpo, neste ano 
a disputa pelo eleitor 
começa sem correria e 
com poucas atividades 
em Goioerê. Oficial-
mente, a campanha tem 
início sexta-feira, mas 
a movimentação dos 
candidatos ainda é lenta.

Construção de casas em ritmo acelerado 
no Conjunto Habitacional Antonio Sena

Avançam de forma 
acelerada, as obras de 
construção das casas po-
pulares no Conjunto Ha-
bitacional Antonio Sena. 
As obras ganharam um 
impulso significativo na 
terça-feira (13) com o 
início da concretagem das 
paredes das casas. O novo 
conjunto, sonhado por 
muitos goioerenses, está 
localizado às margens da 
BR-272, próximo ao Par-
que de Exposições e está 
sendo desenvolvido pela 
Construtora Vilage.

Copacol deu apoio a workshop sobre 
fanfarra realizado em Rancho Alegre
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Iniciadas as 
obras de asfalto 
na “Estrada de 

Bredápolis”
Com contrapartida 

de R$ 1.269.384,73 de 
recursos próprios da 
Prefeitura de Janiópolis, 
o tão sonhado asfalto 
chega na estrada que 
liga a BR 272 até o 
Distrito de Bredápolis. 
Nesta primeira fase 
serão pavimentados 5 
quilômetros, com in-
vestimento total de R$ 
3.264.384,73. O restan-
te de recursos, no valor 
de R$ 1.995.000,00 vem 
da Itaipú Binacional.

Goioerense será 
palestrante em 

Congresso Nacional 
de Médicos
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A campanha de rua das 
eleições municipais de 2024 
está liberada a partir desta 
sexta-feira, dia 16. A partir 
desta data, os partidos e 
candidatos precisam ficar 
atentos sobre o que é per-
mitido e o que é proibido 
na campanha de rua para as 
eleições do dia 6 de outubro.

Segundo as regras, a par-
tir dessa data (16 de agos-
to), candidatas e candidatos 
poderão usar bandeiras, 
adesivos e alto-falantes, 
distribuir santinhos, bem 
como realizar carreatas e 
comícios para divulgar seus 
currículos e suas propostas. 

No entanto, estão ve-
dadas a confecção, a utili-
zação e a distribuição por 
comitê, por candidata e por 
candidato – ou com a sua 

Campanha eleitoral começa 
a partir desta sexta-feira (16)

autorização – de camisetas, 
chaveiros, bonés, canetas, 
brindes, cestas básicas 
ou quaisquer outros bens 
ou materiais que possam 
proporcionar vantagem à 
eleitora ou ao eleitor.

COMÍCIO: Apesar de 
não depender de licença 
da polícia, o candidato, 
partido político, ou a coli-
gação que promover o ato 
público deve comunicar o 
fato à Polícia Militar com, 
no mínimo, 24 horas de 
antecedência, para garan-
tir, segundo a prioridade 
do aviso, o direito contra 
quem pretenda usar o local 
no mesmo dia e horário.

 
CARRO DE SOM: - 

Está proibido o uso de carro 

de som e minitrio. O des-
cumprimento da legislação 
resultará em pena de multa. 
Esse tipo de acessório é per-
mitido apenas em carreatas, 
caminhadas e passeatas ou 
durante reuniões e comí-
cios, e desde que observado 
o limite de 80dB de nível 
de pressão sonora, medido 
a sete metros de distância 
do veículo.

 NÃO PODE: - É veda-
da a propaganda eleitoral 
por meio de outdoors, in-
clusive eletrônicos, assim 
como a utilização de enge-
nhos ou de equipamentos 
publicitários ou ainda de 
conjunto de peças de pro-
paganda, justapostas ou 
não, que se assemelhem 
ou causem efeito visual 

de outdoor.

R E G I S T R O S  D E 
CANDIDATURAS: - O 
prazo para o registro de 
candidaturas se encerra 
nesta quinta-feira, dia 
15. Em Goioerê, até o 
fechamento desta edição 
na tarde de ontem, apenas 
Jacy da Silva oficializou 
seu registro como candi-
dato a prefeito da cidade. 
O vice dele é Carlos Ro-
berto, ambos do partido 
Solidariedade.

Além de Jacy, estão 
registrados 34 candidatos 
a vereador, sendo 10 do 
PL, 9 do União Brasil, 
4 do Solidariedade e 10 
da coligação Federação 
PSDB-Cidadania. O PSB 
registrou um candidato.

A prefeitura de Rancho 
Alegre D’Oeste, por meio 
do Departamento de Cultura, 
realizou no último sábado,dia 
10, um workshop voltado aos 
seus alunos e também  alunos 
dos municípios de Goioerê e 
Moreira Sales.

De acordo com diretor do 
Departamento de Cultura, 
Augusto Campos, o evento 
teve por finalidade propiciar 
aos alunos o aprimoramento 
de suas habilidades musicais, 
coreógrafas é demais técnicas 
de baliza, marcha , percussão 
e postura da fanfarra do mu-
nicípio.

Mais de 50 alunos par-
ticiparam do workshop, de-
monstrando que o município 
de Rancho Alegre valoriza a 
arte e cultura. O evento contou 
também com apoio cultural da 
Copacol.

Copacol deu apoio a workshop sobre 
fanfarra realizado em Rancho Alegre

O workshop foi realizado na última sexta-feira

Representatividade
O TSE divulgou a tabela de representatividade dos partidos 

políticos e das federações partidárias na Câmara dos Deputados 
e no Congresso Nacional. Os dados da Câmara no anexo da 
tabela servirão para fins de cálculo da distribuição do tempo 
de propaganda eleitoral gratuita no rádio e na televisão. Já os 
dados referentes ao Congresso contarão para a participação de 
candidatas e candidatos nos debates das Eleições Municipais 
de 2024.

Representatividade II
Confira os três partidos e federações com maior repre-

sentatividade na Câmara dos Deputados e no Congresso 
Nacional. Na Câmara: União Brasil 59 deputados eleitos em 
2024, Federação Brasil da Esperança partidos PT, PCdoB e 
PV – 81 deputados e PL – 99. No Congresso: União Brasil 
(71), Federação Brasil da Esperança partidos PT, PCdoB e 
PV (89) e PL com 108 eleitos.

Ferroeste
A Comissão de Orçamento da Assembleia Legislativa, em 

conjunto com representantes do setor produtivo paranaense, 
vai promover uma audiência pública no próximo dia 19 (se-
gunda-feira), a partir das 9 horas, para debater o projeto de 
lei que autoriza a desestatização da Estrada de Ferro Paraná 
Oeste (Ferroeste).

É o café
O café paranaense foi eleito a melhor experiência sen-

sorial no Salão Nacional do Turismo no Rio de Janeiro. A 
Secretaria Estadual do Turismo e a Viaje Paraná apresentaram 
uma experiência que envolveu todos os cinco sentidos, com 
degustações, aromas, visões dos cafezais, sons do preparo e 
uso inovador da borra do café. A Rota do Café Paraná, que 
inclui cidades como Londrina e Ibiporã, oferece passeios 
que destacam a cultura e a produção do café. A Rota do Café 
mostra toda a tradição da cafeicultura do estado, que torna o 
café paranaense destaque no cenário nacional.

Presidente no Paraná
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) estará nesta 

quinta-feira (15) na Região Metropolitana de Curitiba. Pela 
manhã, em Araucária para participar da cerimônia de reabertura 
da Fábrica de Fertilizantes Nitrogenados do Paraná (Fafen-PR). 
O presidente também fará anúncio de investimentos na Refina-
ria do Paraná (Repar). Às 15 horas, Lula vai visitar a Fábrica 
da Renault do Brasil, no município de São José dos Pinhais.

Valendo vaga
Começou nesta quarta-feira (14) e termina no domingo (18) 

o evento, em São José dos Pinhais, na Região Metropolitana de 
Curitiba, nas categorias pré-infantil, infantil, juvenil e adulto 
valendo vaga para o 28º Torneio Nacional de Ginástica Rítmica, 
que será realizado em outubro em Cuiabá, no Mato Grosso.

Voepass
Presidente da Voepass, comandante José Luiz Felício Filho, 

divulgou um vídeo, primeira vez após a queda de um avião 
da empresa, relatando que a vida dos passageiros e tripulantes 
sempre foi e continuará sendo a prioridade da empresa e que 
sempre construiu uma base de “diretrizes sólidas e sempre 
pautadas pelas melhores práticas internacionais para garantir 
a segurança operacional de todos”.

Dos quatro candidatos aprovados em convenção, até a tarde de ontem apenas
 Jacy da Silva está devidamente registrado no TRE: Faltam Betinho, Coelho e Novaes
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Avançam de forma ace-
lerada, as obras de cons-
trução das casas populares 
no Conjunto Habitacional 
Antonio Sena. As obras 
ganharam um impulso 
significativo na terça-feira 
(13) com o início da con-
cretagem das paredes das 
casas.

O novo conjunto, so-
nhado por muitos goio-
erenses, está localizado 
às margens da BR-272, 
próximo ao Parque de 
Exposições e está sendo 
desenvolvido pela Cons-
trutora Vilage. O projeto 
prevê a construção de 513 
moradias, divididas em 
três fases: a primeira com 
150 unidades, seguida por 
outras 150 e, finalmente, 
mais 213 casas.

De acordo com a Vilage, 
o grande diferencial desse 
empreendimento é o uso 
de um sistema moderno 
que utiliza concreto para 
a construção das paredes, 
proporcionando maior 
durabilidade e agilidade 
na execução da obra.

O engenheiro respon-
sável pelo projeto, explica 
que após a finalização da 
terraplanagem e das bases 
das residências, será pos-
sível concretar uma casa 
por dia. “É um processo 

Construção de casas em ritmo acelerado 
no Conjunto Habitacional Antonio Sena

por habitação na região.
Além de oferecer mora-

dia, o programa proporcio-
na subsídios significativos 
para facilitar a aquisição 
das casas. O Governo 
Estadual disponibiliza R$ 
20 mil para auxiliar na en-
trada do imóvel, enquanto 
o Governo Federal oferece 
subsídios que variam de R$ 
10 mil a R$ 50 mil, depen-
dendo da configuração de 
cada família.

A construção do Con-
junto Habitacional Anto-
nio Sena não só facilita o 
acesso das famílias à casa 
própria, como também 
impulsiona o crescimento 
de Goioerê. A execução 
das obras de infraestru-
tura, como pavimentação 
asfáltica, rede de esgo-
to, iluminação em LED, 
Unidade Básica de Saúde 
e espaço de lazer, deverá 
gerar novos empregos, 
contribuindo para o desen-
volvimento econômico e 
social do município.

Este empreendimento 
representa um passo im-
portante para o fortale-
cimento da comunidade 
local,  proporcionando 
não apenas moradia, mas 
também qualidade de vida 
e oportunidades de cresci-
mento para Goioerê.

muito rápido. Montamos a 
caixaria e já concretamos 
a residência”, explica ele, 

destacando a eficiência do 
método.

O novo conjunto está 

sendo construído através 
de parceria do município 
com a Caixa Econômica 

e os governos federal e 
estadual. O projeto busca 
suprir a crescente demanda 

A primeira casa que teve as paredes concretadas na última terça-feira: obras avançam

A médica goioerense 
Talitha Telles, será uma 
das palestrantes no 13º 
Congresso Nacional de 
Médicos de Cristo, que 
será realizado em Belo 
Horizonte, entre os dias 
15 e 17 de agosto.

O  Congresso Na-

Goioerense será palestrante em 
Congresso Nacional de Médicos

palestras, colóquios, 
todos com a presença 
de profissionais com 
grande experiência . 
São convidados pro-
fissionais da área da 
saúde, pastores, líde-
res e interessados no 
assunto.

A goioerense Talitha Telles, que é 
médica, será palestrante no evento

cional dos Médicos de 
Cristo será realizado 
paralelamente ao 4º 
Congresso do ICM-
DA, com o objetivo 
de oferecer reflexão e 
discussão sobre vários 
aspectos do chamado 
de Cristo ao profissio-

nal da saúde.
O evento será divi-

dido em duas partes. 
Nes ta  qu in t a - f e i r a , 
dia 15,  acontecerão 
o treinamento Saline 
e  um seminár io  de 
bioética, e nos dias 
16 e 17, seminários, 

Comércio do Paraná cresce acima da[média 
nacional em junho, com alta de 2%

O comércio paranaense 
cresceu 2% em junho de 
2024 em relação ao mês 
de maio, de acordo com os 
dados da Pesquisa Mensal 
do Comércio , divulgada 
nesta quarta-feira (14) pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística). 
O aumento foi superior à 
média nacional no período, 
de 0,4% de alta.

Os números da pesquisa 

dizem respeito à variação no 
volume de vendas do comér-
cio varejista ampliado, que 
inclui todos os segmentos do 
setor, como a comercialização 
de materiais de construção, 
veículos e motocicletas, por 
exemplo.

O Paraná também teve a 
quinta maior alta mensal do 
País, atrás de Rio Grande do 
Sul (13,8%), Mato Grosso do 
Sul (4,8%), Paraíba (4,5%) 

e Santa Catarina (2%); e à 
frente do Rio Grande do Norte 
(1,1%), Mato Grosso (0,6%), 
Alagoas (0,4%), Maranhão 
(0,4%), Pernambuco (0,3%), 
Ceará (0,1%), Goiás (0,1%), 
Amazonas (0,1%) e Sergipe 
(0%). Os outros 12 estados 
registraram queda ao longo 
do mês.

No acumulado do ano, 
considerando todo o primeiro 
semestre de 2024, o volume 

de vendas do comércio pa-
ranaense cresceu 4,3%. Na 
comparação dos últimos 12 
meses, a pesquisa mostra que 
o crescimento do setor no 
Paraná foi de 1,8%.

Em relação à receita no-
minal das vendas, o comércio 
paranaense teve crescimento 
de 2,1% no mês de junho, 
em relação a maio. É a sexta 
maior alta do País e é mais do 
que o dobro do crescimento 
nacional, que foi de 0,8%. 
No acumulado do ano a alta 
foi de 6,5%, à frente de São 
Paulo (5,5%) e Rio de Janeiro 
(5,2%).
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Seguem abertas as ins-
crições para o concurso 
público visando da pre-
feitura de Moreira Sales. 
O concurso tem o objetivo 
de preencher vagas em 28 
setores da administração.

Os interessados têm 
até o dia 5 do próximo 
mês de setembro para se 
inscreverem e as inscri-
ções devem ser feitas no 
site da Fundação Fafipa, 
empresa responsável pela 
realização do concurso.

Conforme o Departa-
mento de Recursos Huma-
nos da prefeitura, o edital 
completo pode ser aces-
sado no site da Fundação 
Fafipa (fundacaofafipa.
org.br).

Entre os cargos ofer-
tados estão Agente de 
Serviços Operacionais, 
Agente de Serviços Gerais 
e Alimentação;

Concurso da Prefeitura de Moreira Sales: 
inscrições abertas até o dia 5 de setembro

Agente de Obras e Cons-
trução; Agente de Máqui-
nas e Veículos e Agente de 
Serviços de Saúde.

Também estão sendo ofer-
tados vagas para Agente Au-
xiliar Administrativo; Agente 
Técnico Administrativo

Assistente Social; Audi-
tor Fiscal Tributário; Cirur-
gião Dentista; Enfermeiro 
20 Hs; Enfermeiro 40 Hs e

Engenheiro Agrônomo.
Também constam do 

edital vagas para Enge-
nheiro Civil; Farmacêutico 
Bioquímico; Fisiotera-
peuta

Fonoaudiólogo; Fono-
audiólogo; Médico Ve-
terinário; Nutricionista; 
Professor 20 Hs; Professor 
de Educação Infantil; Pro-
fessor de Educação Física; 
Psicólogo;Técnico em 
Enfermagem e Terapeuta 
Ocupacional.Os interessados têm até o dia 5 de setembro para se inscreverem

Muita expectativa para 
o 6º Encontro Regional de 
Companhia de Santos Reis, 
que será realizado no muni-
cípio de Juranda no próximo 
domingo, dia 18. O evento 
está marcado para acontecer 
no Centro Cultural.

De acordo com o diretor 
do Departamento de Cultura 
do município, Marcos Ca-
margo, a expectativa para o 
evento é das melhores, uma 
vez que vários grupos da re-
gião estão confirmados para 
participarem do encontro.

Camargo explica que 
além de resgatar e manter as 
raízes culturais de Foliões de 
Reis, o encontro possibilita 
a troca de experiência entre 
os grupos. O encontro é or-
ganizado pela Companhia de 
Santos Reis “Sol Nascente” 
de Juranda e tem o apoio de 
vários segmentos da socie-

Juranda vai promover encontro 
de companhias de Santos Reis

dade.
Para confirmar partici-

pação no evento, mais in-

formações, os interessados 
podem ligar nos telefones: 
9.9116-4870 (Tiago Souza), 

9.99224963 (Camargo) ou di-
retamente no Centro Cultural 
da cidade: (44) 3569-2266. 

O evento está programado para acontecer neste domingo, dia 18

A partir de sexta-fei-
ra (16), o município de 
Goioerê será sede de mais 
uma competição dentro da 
grade de Jogos Oficiais do 
Estado Paraná. Dessa vez, a 
cidade sediará o 36° Jogos 

Jogos da Juventude vão reunir mais de mil 
atletas em Goioerê a partir desta sexta-feira

da Juventude do Paraná - 
Fase Macrorregional - que 
abrange os campeões das 
regionais esportivas de Ma-
ringá, Umuarama e Campo 
Mourão.

No total mais de 1.000 

atletas e dirigentes estarão 
participando da competi-
ção, que promete mexer 
com a cidade durante três 
dias. “Não temos dúvida de 
que estes jogos vão supe-
rar todas as expectativas”, 

comenta o secretário de 
Esportes, Igor Américo.

Goioerê estará compe-
tindo nas modalidades de 
basquetebol feminino e 
vôlei de praia. Nas demais, 
basquete masculino, han-
debol, futsal e voleibol, a 
cidade terá equipes dispu-
tando vagas para a fase final.

O início dos jogos - nesta 
sexta-feira - estão previstos 
para as 14 horas, sendo que 
às 14:15 horas iniciada-
se a disputa do basquete 
masculino. Às 16:45 horas 
haverá disputa no  handebol 
masculino e às 18 horas, no 
handebol feminino.

Já no período da noite, às 
20 horas, será a vez do futsal 
feminino e às 21:15 horas, o 
futsal masculino. Todos os 
jogos serão no Ginásio 10 
de Agosto.

JARDIM CURITIBA: 
- No ginásio do Jardim Curi-
tiba haverá vôlei feminino 
às 18 horas e às 19:15 horas, 
vôlei masculino.Os jogos serão realizados a partir desta sexta-feira em Goioerê
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Um sonho acalentado por 
mais de 50 anos, pode se tornar 
realidade para moradores e pro-
dutores rurais da região da Flor do 
Oeste. A estrada que liga o bairro 
ao centro de Goioerê, principal 
via para escoar a safra agrícola e 
‘caminho da escola’ para muitos 
alunos, será asfaltada. 

O projeto, com todos os 
detalhes técnicos, foi apresen-
tado quarta-feira passada para 
os moradores, mas segundo a 
Secretaria de Planejamento do 
município, ainda depende de 
aprovação junto ao Governo 
do Estado, que será parceiro na 
realização da obra.

Após décadas de espera, asfalto da Estrada 
da Flor do Oeste pode se tornar realidade

O agricultor ‘João Mineiro’, 
que mora há mais de cinco dé-
cadas naquela região, cita que 
além de ser uma importante 
via para os moradores da vila, 
a Estrada da Flor do Oeste é 
essencial para os produtores 
rurais, que a utilizam para escoar 
sua produção. 

Ele cita que o asfaltamento 
da estrada é uma demanda 
antiga da comunidade, e sua 
realização representará uma 
grande conquista não só para a 
comunidade local, bem como 
para todos os envolvidos. 

João Paulo Mignaca, se-
cretário de Planejamento do 

Município de Goioerê, cita 
que a transformação da estra-
da em uma via asfaltada trará 

benefícios expressivos ao trân-
sito e à qualidade de vida dos 
moradores, proporcionando 
mais conforto e segurança para 
quem a utiliza. “Sem dúvida, 
com essa importante obra, a 
comunidade da Flor do Oeste 
poderá desfrutar de uma estrada 
de qualidade, tendo segurança 
e comodidade”, diz ele.

A obra, segundo a Secretaria 
de Planejamento, terá cerca de 
11 quilômetros de extensão, 
com a pavimentação come-
çando no Jardim Universitário 
e terminando no final da Vila 
Rural Flor do Oeste. A pre-
visão, segundo a engenheira 
civil Bruna Abelha, é que as 
obras tenham um custo de R$ 
8 milhões.Moradores e produtores rurais participaram da reunião realizada na quarta-feira

O projeto foi apresentado por técnicos da prefeitura 
de Goioerê: investimento de R$ 8 milhões

Com contrapartida 
de R$ 1.269.384,73 de 
recursos próprios da Pre-
feitura de Janiópolis, o 
tão sonhado asfalto chega 
na estrada que liga a BR 
272 até o Distrito de Bre-
dápolis. Nesta primeira 
fase serão pavimentados 
5 quilômetros, com in-

Iniciadas as obras de asfalto 
na “Estrada de Bredápolis”

vestimento total de R$ 
3.264.384,73. O restante 
de recursos, no valor de 
R$ 1.995.000,00 vem da 
Itaipú Binacional.

O prefeito Ismael José 
Dezanoski fez vistoria 
nas obras nesta quarta-
feira (14/08), acompa-
nhado dos engenheiros 

Patrícia Mercial Reis 
e Leandro Silva. “Esse 
asfalto é um sonho an-
tigo dos moradores de 
Bredápolis que estamos 

tornando realidade”, dis-
se o prefeito.

De acordo com o 
gestor municipal, trata-
se de uma das maiores 

contrapartidas que a 
Prefeitura fez nos últimos 
anos. “É o dinheiro que 
o cidadão paga impostos 
que está sendo revertido 
em obras”, argumentou 
o prefeito, agradecendo 
também as parcerias com 
os governos estadual e fe-
deral - através da Itaipu.

O prefeito explica que 

a estrada de Bredápolis 
tem um trecho de quatro 
quilômetros com pedras 
irregulares desde a déca-
da de 90, agora será pavi-
mentado um trecho de 5 
quilômetros e o restante 
receberá pedras poliédri-
cas em breve, tendo em 
vista que o projeto já está 
aprovado.

O prefeitos e os engenheiros Patrícia e
 Leandro estiveram vistoriando as obras

O asfalto desta estrada era esperado há muitos anos: conquista importante
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Paraná tem a melhor educação do 
Brasil no ranking geral do Ideb

O Paraná tem a melhor 
educação do Brasil tanto no 
ensino médio quanto no ensi-
no fundamental (anos iniciais 
e finais). É o que apontam os 
dados do Índice de Desenvol-
vimento da Educação Básica 
(Ideb) de 2023 divulgados 
nesta quarta-feira (14) pelo 
Ministério da Educação 
(MEC) e o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), em Brasília.

Entre 2021 e 2023, o Pa-
raná aumentou de 4,8 para 
4,9 a sua nota no Ideb no 
ensino médio, o que inclui as 
escolas públicas, sob gestão 
do Governo do Estado, e as 
escolas privadas e institutos 
federais. Com isso, o Estado 
manteve a liderança nacional 
alcançada em 2021, perma-
necendo à frente de Goiás e 
do Espírito Santo, ambos com 
nota 4,8. A média nacional é 
de 4,3.

Apenas na rede estadual 
a nota do Ensino Médio do 
Paraná é de 4,7, muito próxi-
ma de Goiás, com 4,8. Houve 
uma evolução de 0,1 em 
relação ao ranking de 2021.

Nos últimos anos do ensi-
no fundamental, que engloba 
estudantes do 6º ao 9º ano, o 
Ideb do Paraná passou de 5,4 
para 5,5. A alta fez com que 
o Estado, que era 3º colocado 
na avaliação de 2021, assu-
misse a liderança também 
neste recorte, empatado com 
os estados do Ceará e Goiás, 
que também obtiveram índice 
5,5. A média nacional ficou 

em 5.
O Paraná também lidera a 

classificação de rede pública 
nessa faixa etária, com 5,4, 
acima de Ceará e Goiás.

Durante a divulgação dos 
dados, o Paraná foi citado 
pelo MEC como exemplo por 
ter adotado uma estratégia 
de forte estadualização das 
escolas responsáveis pelos 
últimos anos do ensino fun-

damental. A medida segue 
tendência contrária à boa 
parte do restante do País, 
em que a gestão da maioria 
das unidades é feita pelos 
municípios.

“Novamente o desempe-
nho dos estudantes paranaen-
ses colocou o Estado como 
melhor do País no ranking 
geral, reflexo da competência 
e dedicação dos diretores, 
professores, pedagogos e 

funcionários das escolas, 
principalmente das estadu-
ais”, afirmou Ratinho Junior.

“Mesmo entre os líderes 
em todos os segmentos, 
queremos continuar melho-
rando os nossos índices no 
Ideb para que o Paraná seja 
uma referência de ensino 
público na América Latina”, 
acrescentou.

Nos anos iniciais do ensi-
no fundamental, cuja gestão 

é feita pelos municípios, o 
Paraná também aparece na 
liderança do Ideb com nota 
6,7, acima do Ceará, que teve 
um índice de 6,6, e de São 
Paulo, com 6,5. O resultado 
é reflexo do programa Educa 
Juntos, no qual a Secreta-
ria de Estado da Educação 
orienta as gestões municipais 
com materiais didáticos, 
formação de professores e 
seminários.

Segundo o Ministério da 
Educação, os dados estrati-
ficados do Ideb e os dados 
individuais de cada escola 
devem ser divulgados ao 
longo desta quarta-feira (14).

Paraná adota IA para apri-
morar ensino de matemática 
nas escolas da rede estadual

ÍNDICE – Criado em 2007 
pelo MEC, o Ideb é o principal 
indicador de qualidade da 
Educação do Brasil, sendo di-
vulgado a cada dois anos pelo 
Inep. A avaliação considera o 
índice de rendimento escolar 
(aprovação) e as médias de 
desempenho nos exames 
do Sistema de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb), con-
junto de avaliações aplicadas 
pelo Inep em larga escala que 
permite traçar diagnósticos 
sobre a educação brasileira. 
O índice é calculado a partir 
da multiplicação entre os 
indicadores de desempenho 
e rendimento, no intervalo 
de 0 a 10.

Em 2021, o Inep estabe-
leceu novas diretrizes para o 
Saeb que previam aplicação 
digital da avaliação, amplia-
ção das séries abrangidas a 
partir do 2º ano do ensino 
fundamental e avaliação das 
quatro áreas do conhecimen-
to da Base Nacional Comum 
Curricular: Linguagens, Ma-
temática, Ciências da Nature-
za e Ciências Humanas. Até a 
edição mais recente do Saeb, 
no entanto, apenas as áreas 
de conhecimento avaliadas 
foram alteradas.

Dados do Índice de Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb) de 2023 foram divulgados nesta quarta-feira (14) pelo 
Ministério da Educação (MEC) e o Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), em Brasília.
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